
 

 袁立，全国劳
动模范、上海首届“慈
善之星”、富大胶带公司
董事长。他是一位不同寻
常的企业家、充满大爱
的公益人、富有社会
责任的老板。
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    39999 元的凤凰牌纪念车、全球首款量

产智能汽车、能测肤、上妆、亚健康测试的
智慧检测仪、跨品牌互联互通的智能家电

系统⋯⋯2019中国品牌日活动今天在上海展
览中心拉开帷幕，作为重头戏的自主品牌博

览会同时举行。轻工、纺织、汽车、电子信息等
四大消费品领域约 200家知名自主品牌企业

参展，集中展示一批“国货精品”。

从 2017年国务院宣布每年 5月 10日为

“中国品牌日”，品牌日至今已经走过三年。
从模仿到创新、从制造到创造，中国品牌正

在努力向上，超越外界对国产品牌“质差价
廉”的刻板印象，凭借“有颜值、创新性强、性

价比高”等特点，慢慢回归成为中国消费者的
选择。

老品牌不谈情怀谈创新
一走进展区，观众就步入了“你我的流金

岁月”体验区，那里记录下新中国成立 70周

年以来自行车行业的历史变迁。1949年、永
久；1950年、飞鸽；1959年、凤凰；1960年、五

羊；1974年、金狮⋯⋯体验区记录下诸多自行
车品牌的诞生时间，每个品牌背后都是一代

人的青春回忆。

但对老品牌的掌门人来说，他们谈的最
多的不是老情怀，而是新探索。“我们希望借

品牌日向消费者介绍自行车产品的新工艺、
新造型、新材料。中国正从制造经济走向品牌

经济，民族品牌必须靠创新和科技才能把路

走宽走顺。”凤凰集团副总裁张雅明介绍说，
此次凤凰带来一款纪念车，由研发团队耗时

半年制作完成，从整车结构到零部件均由我
国厂商和工匠设计制造，代表了中国自行车

工艺的最高水准。车身运用钛合金管材，车架
管壁最薄处为 0.9毫米，技师在薄壁上蚀刻

0.2至 0.25毫米的流水纹，所有零件均使用了

快拆设计和一体化工艺技术。记者在现场看
到，车架金色、鞍座为牛皮棕色、车轮内圈为

红色，整辆车看上去复古又时尚。据介绍，这
辆车售价 39999元，限量 70辆。现场还有一

款智能锂电车也十分抢镜，车身配备多重传
感器，能实时收集骑行路况信息并传导云端，

使车成为信息化数据传输终端，对接城市智
慧交通形成大数据。

“永久正大力突破线上销售模式，去年双
十一当天销售额达到 5000万元，目前销售收

入线上占到六成。我们的主流消费群体是 80

后、90后。旅行车、山地车、电踏车、动感单车

等新类型都有。有私家车不稀奇，现在流行问
家里有几辆高档的自行车，骑车是一种时尚

健康的生活方式。”永久自行车有限公司董事
长颜奕鸣介绍说。

凤凰、永久，上海自行车行业的两大老品
牌，一个力图在品牌中注入更多文化内涵，一

个朝年轻化、时尚化方向发力，共同在传承与
创新中寻找完美结合点。

“数字世界”国货也要潮
“敦煌牌”民族乐器是中华老字号，在乐

器这一细分市场做得风生水起。这次品牌日

现场，一款智能交互古筝备受关注。“这是上
海民乐一厂与罗兰数字音乐教育集团共同研

发的一款实现民乐现代化的古筝产品，能将
传统古筝和智能 APP连接，实现 APP教学、

陪练、游戏、AI精准测评、智能纠错等功能。”

展台工作人员介绍说。
在智能家居体验区、长虹智能空气净化

器、美的空调、云智易电动窗帘机、海尔互联
网冰箱、美菱智能热水器、涂鸦智能门锁、扫

地机器人⋯⋯家电品牌纷纷拥抱智能化、数
字化，力求实现整套系统的互联互通。用户可

以通过有人脸识别功能的 AI摄像头，直接刷
脸开灯，还可以给智能音箱下达语音指令，改

变房间内灯光颜色和亮度，通过手机 APP远
程控制更是不在话下。

在电子信息行业国货精品体验区，观众
会进入另一个科技世界。联想、海尔、创维、小

米、海信、维信诺、科大讯飞等知名自主品牌
企业纷纷亮相。服务型智能机器人、超高清激

光电视、智能翻译机、智能录音笔、智能音箱
等人工智能语音交互新硬件琳琅满目。结合

日常的家居生活、出行、办公、车居空间等场
景，体验区还将为消费者提供数字化、智能化

产品的应用服务体验。

品牌精品层层遴选而出
在品牌日活动中，观众可通过线上线下

互动体验，亲身感受国货精品魅力。参加体验

区的自主品牌企业都是严格遴选产生，代表
了近年来中国消费品领域品牌发展成就。

以汽车行业为例，活动期间该行业自主

品牌消费体验区布置 5个互动体验场景，开
展一系列互动体验，展示上汽集团、北汽新能

源、比亚迪、吉利等自主品牌汽车的智能制造
技术和绿色发展理念。上汽大通一款氢动力

汽车代表着世界燃料电池技术领域的“中国

力量”，“吸睛”无数。这是全球首款燃料电池
MPV车型，采用自主研发的燃料电池系统，匹

配全新开发的氢瓶供氢系统及三合一电驱系
统，重要性能指标达到全球领先水平。

化妆品行业首次参加品牌日活动，美加
净、优资莱、欧诗漫、佰草集等 5个本土品牌

集中展现“美丽事业”。“我们从全行业 4800

多个品牌中精选出 5家。只要网上有一起质
量投诉案例，我们都否决掉的。”中国香料香

精化妆品工业协会理事长陈少军介绍，化妆

品行业品牌效应突出，民族品牌这两年发展

势头不错，总量上已超过国际品牌。但在高端

市场还是国外品牌占主导。对民族品牌来说，

向国际市场挺进，还需在软实力方面下功夫，
包括理念、企业管理、科研研发等方面进一步

积蓄力量，厚积薄发。 本报记者 叶薇

国货精品刷新“中国制造”形象
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全国劳模、民营企业富大胶带公司董事长———袁 立

斗

“我要带领职工共同富裕！”
    袁立，一位不同寻常的企业家。

一般来说，民营企业会追求企业所
有者的利益最大化，但他却有一个

愿望：“我要带领职工共同富裕！”
在他的企业，一半员工都是股东。

他又是一位充满大爱的公益
人。公司开办不久，他就向困境儿

童伸出援手，给予他们家庭温暖。

20 多年来，他关爱的 20 多名孩
子，除一人外，都已从大学毕业。

他还是一位富有社会责任的
老板。他敞开怀抱，接纳各类就业

有困难的人，并开设“阳光基地”，
让失足青少年在这里走向新生。

让职工成为百万富翁
袁立出生于 1950年，差不多

是“共和国的同龄人”。1992年，他

下海创办富大胶带公司。初创时仅
20余名员工，20万美元起步，十年

后就发展成上海输送胶带行业的
龙头老大。近年来，富大公司也从

生产制造业向环保产业转型。

人们常说，大河满了小河才会
有水。不过，袁立却认为：“小河”里

有水，“大河”才会满———只有职工
富了，企业才会富起来。2002年，

袁立在公司实施了“由原来少数投
资者控股，转向由广大经营管理者

和员工控股”的改革，率先完成了
民营企业所有制的改革，这在上海

民营企业中开了先河。原投资者在
集团总股本中只占 30%，而企业管

理者和员工却占了 70%。
袁立有一个“蛋糕理论”：把利

润这块蛋糕一切二，一半分给员

工，起初老板是有点肉痛的，可慢
慢地，原来小尺寸的蛋糕做大了，

体积增加了 3倍、5倍。结果是，员
工拿得多了，老板得到的更多，这

不是良性循环吗？
1996年，当朱培娟从上海雨

衣厂下岗时，怎么也想不到自己日

后会成为企业的股东和副总经理。
朱培娟进富大公司当销售员时工

资 600元，20多年来，薪水年年增
长。她从“销售标兵”成长为销售科

长，现在已是公司的副总经理，成
了“百万富翁”。在 400多人的富大

公司，像朱培娟这样的“百万富翁”
已有 100多名。

代表上海上台领奖
“我曾在国企工作了 20多年。

和国企相比，民营企业效率和效益

高得多，但国有企业的很多优点，

值得民企学习。”袁立说。为此，他
很早就在企业建立了职代会制度，

通过工资集体协商，把“职工工资
每两年普加一次、福利待遇随 CPI

的上升同步调整”写入双方协议。
“职工成为主人，真的能帮助

企业更好发展。”袁立给记者讲了
两个“职代会改变公司命运”的故

事。2005年，公司董事会拟收购河
南某橡胶企业。不料，职工代表们

提出的该厂设备老化、投入资金量

大、生产成本过高等意见。这引起
了袁立和董事们的警觉。最后，管

理层庆幸如果不是职代会否决这
一方案，富大一旦接手，很可能陷

入无底深渊。
还有一次是 2008年初，袁立

和董事们拟关闭一家被兼并的严
重亏损的环保公司。但职工代表们

又提出，富大应借环保产业实现转

型。最后董事会采纳了职代会的意
见，用同济大学的高科技成果，一

举拿下国内多个污水处理老大难
项目，很快扭亏为盈，次年盈利

1000多万元，公司前景一片光明。
2011年，富大公司荣获“全国

模范和谐企业”称号。上海上榜的

17家企业中，16家都是国企，仅富
大一家是民企。表彰会在人民大会

堂召开。16家国企一致推选袁立
代表所有上海企业上台领奖。他从

时任国家副主席的习近平手中接
过了这块沉甸甸的奖牌。

悉心培育“富大的孩子”

“袁伯伯，告诉你个好消息：我
马上要去美国工作了。”去年 8月，

29 岁的丁思宇来到公司看望袁
立。她是 20多个“富大的孩子”中

年龄最小的一个，当时上二年级。
当年的这些孩子，有的失去了

双亲，有的父母双双下岗，有的家

人身患绝症⋯⋯袁立没有仅仅捐
一笔钱了事，而是把他们当作自己

的孩子，悉心培养教育。

袁立不仅支付他们从小学到
大学毕业的所有学费、午餐费，逢

年过节还邀请他们来公司团圆，鼓
励他们积极面对人生。有一个父母

因车祸双双离世的女孩，袁立先后
去家里看望了她好多次，还让一位

管理人员担任她的“妈妈”。在富大

这个温暖的家庭里，这些身处逆境
的孩子都健康成长，有的成了企事

业单位的骨干，有的入了党。最重

要的是，这些孩子心态都很阳光。
丁思宇十多年前考上了上海

理工大学，毕业后在世界 500强的
美国动视暴雪企业工作。她是公司

3D游戏美术骨干设计师，很多作
品已被各大企业运用。去年，上海

分公司派她去美国西雅图完成一

个专家项目，为期两年。临走前，她
特地来向袁总表示感谢。

这些年来，富大公司用于帮困
助学支出达 100多万，袁立向上海

市慈善基金会捐款达 1000多万。
富大承担的社会责任还有很

多。早在 1997年，公司就和虹口区
检察院等联合成立了“阳光基地”，

接纳和帮教一些有过轻微违法犯
罪行为的青少年，让他们在企业学

习、劳动，告别过去，走向新生活。
头顶众多光环的袁立，其实是

个简单、朴素的人。当了董事长的
他，以前还常骑着自行车上班；现

在，他带外孙女去上海动物园玩，
发个朋友圈竟是：“地铁 10号线真

方便！”读书、写作占据了他大部分
空余时间。他是《现代工商》的专栏

作家，至今已出了好几本书。
“我和共和国一起成长，是改革

开放见证人和受益者。所以，我要尽
自己所能回报社会。”袁立说。通过

近 30年的奋斗，“带领全体职工实
现共同富裕”的理想，如今正在实

现。而今，善待员工、感恩社会、报效

国家，依然是袁立的人生信条。
本报记者 邵宁
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